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Начавшийся глобальный пере‑
ход к третьей ИТ‑платформе 
(по определению IDC), рост по‑

пулярности модели использования ИКТ 
как услуги (в том числе в виде частных и 
пуб личных облачных сервисов) опреде‑

ляет существенные изменения 
в требованиях, предъявляемых 

к современным центрам обработки дан‑
ных (ЦОДам) как основному компоненту 
современной ИКТ‑инфраструктуры.

Помимо расширения функциональных 
возможностей ЦОДов владельцы заин‑
тересованы в обеспечении их высокой 
надежности, гибкости и эффективности. 
В соответствии с этими требованиями 
разрабатываются и внедряются техно‑
логии, позволяющие снижать капиталь‑
ные и операционные расходы, связанные 
со строительством, эксплуатацией и мо‑
дернизацией ЦОДов, а также расширять 
их функциональность в соответствии 
с динамично изменяющимися требова‑
ниями со стороны заказчиков.

Учет современных тенденций в области 
ЦОДов помогает компаниям поддержи‑
вать конкурентоспособность на быстро 
меняющемся рынке. Вместе с тем далеко 
не всегда внедрение новых технологий 
оказывается оправданным из‑за отсут‑
ствия устоявшихся практик внедрения 
и эффективного использования.

Наше издание отобрало сформули‑
рованные зарубежными аналитиками 
основные тренды в развитии ЦОДов 
на 2014 г. и предложило их обсудить пред‑
ставителям работающих в данной сфере 
компаний.

Тренд 1. В ходе недавно проведенного 
опроса компания IDC выяснила, что сни-
жение потребления энергии — главный 
приоритет  для  менеджеров  ЦОДов  — 
они ждут новых способов водяного и воз-
душного охлаждения оборудования. Тем 
не  менее,  по  мнению  аналитика  IDC 
Дженифер Коппер, основные инвестиции 
в 2014 г. будут направлены на уже сущест-
вующее оборудование, обладающее боль-
шей производительностью и потребляю-
щее меньше энергии.

Сегодня ИТ потребляют примерно 
10% мировой электроэнергии, энергопо‑
требление становится дороже начинки 
ЦОДов (что особенно касается крупных 
объектов), и потому энергоэффективность 
ЦОДов становится таким же важным при‑
оритетом в мире, как их надежность.

Начальник отдела инженерных систем 
Центра сетевых решений компании “Ин‑
фосистемы Джет” Вячеслав Бурковский 
отметил, что снижение энергопотребле‑
ния — актуальная проблема и для нашей 
страны, тем более в условиях увеличения 
объема информационных ресурсов и де‑
фицита электроэнергии, который осо‑
бенно ощущается в центральном регио‑
не. По его наблюдениям, резко возросло 
число запросов со стороны заказчиков 
на расчет коэффициента энергоэффек‑
тивности (PUE) ЦОДов. Как минимум 
в 50% случаев они интересуются, каким 
будет энергопотребление в процессе 
эксплуатации сооружаемых объектов. 
По его словам, в технических требовани‑
ях уже фигурирует PUE 1,6, а в некото‑
рых случаях и 1,3, притом что снижение 
PUE на каждую сотую часть стоит сотни 
тысяч долларов, а на каждую десятую 
может составлять миллионы.

Г‑н Бурковский склонен согласиться 
с мнением г‑жи Коппер о том, что основ‑
ная часть инвестиций в 2014 г. будет на‑
правлена на закупку уже существующего 
на рынке оптимизированного оборудо‑
вания, демонстрирующего наибольшую 
производительность при меньшем энер‑
гопотреблении. Это, по его оценкам, по‑
может сэкономить до 10% потребляемой 

электроэнергии. Что же касается разра‑
ботки принципиально новых образцов 
оборудования охлаждения, то, считает 
он, эти задачи упираются в физическую 
природу процессов теплообмена.

Как важную тенденцию, характерную 
и для российской, и для зарубежной пра‑
ктики сооружения ЦОДов, системный ар‑
хитектор под раз де ления IT Business ком‑
пании Schneider Electric в России и СНГ 
Алексей Соловьёв назвал все более ши‑
рокое применение естественного охла‑
ждения в качестве основного способа, 
а компрессорных схем как вспомогатель‑
ных, что, по его наблюдениям, позволяет 
существенно снизить энергопотребление 
инженерной инфраструктуры ЦОДа.

Менеджер по маркетингу серверов 
 PRIMERGY компании Fujitsu в России 
и СНГ Евгений Тарелкин отметил, что 
в задачах экономии энергопотребления 
нужно учитывать не только экономиче‑
ские, но и экологические аспекты, что 
поможет сократить расходы на компенса‑
цию ущерба окружающей среде.

С повышением энергоэффективности 
директор по развитию бизнес‑сегмента 
ЦОДов компании Eaton в регионе  ЕМЕА 
Стефан Левиллен увязывает непрекра‑
щающиеся разработки в области исполь‑
зования энергии от возобновляемых 
источников, отмечая, что в ряде стран для 
потребителей такой энергии действуют 
субсидии и налоговые льготы.

Тренд 2. В 2014 г. степень распростра-
нения  технологий  программно-конфи-
гурируемой  сетевой  инфраструктуры 
(SDN) в ЦОДах существенно возрастет, 
поскольку ведущие игроки уже анонсиро-
вали свои решения в этой области.

По‑видимому, новизна направления 
не вызвала у наших экспертов энтузиаз‑
ма в оценке перспектив внедрения SDN 
в нынешнем году. По мнению менеджера 
по продуктам и решениям IBM Power 
Systems в России и СНГ Алексея Пере‑
возчикова, направление SDN находит‑
ся на начальном этапе развития, и, хотя 
само по себе оно является многообещаю‑
щим, предсказать, насколько быстро этот 
тренд разовьется, он не берется.

Тренд 3. В 2014 г. получит распростра-
нение альтернатива традиционным x86-
серверам в виде решений на процессорах 
ARM, Intel Atom и Power с низким энерго-
потреблением, что позволит сократить 
важную  часть  операционных  расходов 
ЦОДов,  связанных с оплатой электро-
энергии.  Кроме  традиционных  19-дюй-
мовых  стоек  и  проприетарных  шасси 
распространение получат новые форм-
факторы: рынок  заметно пополнится 
серверами половинной ширины; заметно 
возрастет число коммерческих заказчи-
ков  Open-Compute  —  альтернативной 
схемы упаковки серверов, позиционируе-
мой как подход Open Source в сфере вычи-
слительного оборудования.

По мнению менеджера по продуктам 
отдела серверов стандартной архитектуры 
компании HP в России Александра Шу‑
милина, серверные решения на альтерна‑
тивных платформах, которые рассматри‑
ваются как ответ на многие современные 
вызовы в области ИТ, в большинстве своем 
находятся сегодня в стадии обсуждения 
концепции. Кроме задачи сокращения 
энергопотребления обсуждается также 
идея оптимизации компонентов вычисли‑
тельных узлов под требования определен‑
ных узкоспециализированных нагрузок — 
так называемая концепция Software 
Defined Server (программно‑определяемый 
сервер). Серверы, соответствующие этой 
концепции, должны, в целом, обладать луч‑
шим из возможных соотношением произ‑
водительности к стоимости приобретения 
и владения, а также к энергопотреблению.

Как отметил г‑н Шумилин, на рынке 
уже есть готовые продукты, воплощаю‑
щие эту концепцию на достаточном для 
корпоративного использования уров‑
не. Для некоторых задач они позволя‑
ют в разы сократить начальные затраты, 
энергопотребление и занимаемое про‑
странство в ЦОДе.

Тенденция ухода от платформы х86, 
считает Алексей Перевозчиков, усилится, 
однако темпы перехода на альтернатив‑
ные платформы, по его мнению, не будут 
высокими. Евгений Тарелкин полагает, 
например, что подобным технологиям по‑
надобится не один год, чтобы пробиться 
на массовый рынок.

Причину тому г‑н Перевозчиков ви‑
дит в первую очередь в структуре затрат 
на ИТ‑проекты. Если самой затратной 
частью ИТ‑проекта 15—20 лет назад 
было оборудование, цена которого со‑
ставляла более 60% от общей стоимости, 
а остальные 40% уходили на персонал, 
поддержку и сопровождение, то сегод‑
ня аппаратная составляющая дешевеет, 
а вот стоимость ПО и ИТ‑специалистов 
неуклонно растет: на оборудование тра‑
тится около 11% от общей стоимости 
ИТ‑проекта, на ПО около 30%, а на пер‑
сонал, который обслуживает проект и со‑
провождает решение, приходится более 
45%. Поэтому заказчики все чаще оста‑
навливают свой выбор на платформах, 
которые позволяют не только обеспечить 
энергоэффективность, но и сократить за‑
траты на специалистов.

Тренд 4. Системы  хранения  данных 
(СХД) всегда интуитивно считались од-
ним из важнейших направлений иннова-
ционных преобразований ЦОДов. Однако 
ныне предлагаемые вендорами технологии 
нельзя считать в полной мере интеллек-
туальными. Такие концепции, как деду-
пликация и автоматическое распределе-
ние данных по разным носителям, нередко 
воспринимаются как довольно рискован-
ные, а модульные решения в СХД сопрово-
ждаются рядом оговорок по их исполь-
зованию. В 2014 г. мы увидим появление 
решений, обеспечивающих пониженный 
уровень рисков, более высокий уровень ин-
теллектуальности и реализации модуль-
ного принципа.

Менеджер по маркетингу продукции 
СХД компании Fujitsu в России и СНГ 
Александр Яковлев призывает рассма‑
тривать дедупликацию как несомненно 
эффективную технологию (новейшие 
ее алгоритмы позволяют увеличить эф‑
фективную плотность хранимых данных 
в разы), которая, однако, в силу своей ре‑
сурсоемкости может приводить к падению 
производительности онлайн‑хранилища. 
Он прогнозирует серьезные перемены, 
связанные прежде всего с существенным 
увеличением производительности про‑
цессоров, используемых в контроллерах 
дисковых массивов. Новые многоядерные 
и многопоточные процессоры, использу‑
емые, например, в современных моделях 
дисковых массивов, наряду с усовершен‑
ствованиями во внутренней операцион‑
ной системе дискового массива позволят, 
по его мнению, практически исключить 
влияние дедупликации на производитель‑
ность хранилища.

Что же касается модульности в постро‑
ении СХД, то, считает Евгений Тарелкин, 
эта концепция прекрасно себя зареко‑
мендовала и используется в продуктив‑
ных системах не первый год.

Тренд 5. Традиционно цель ИТ-служб 
заключалась  в  обеспечении  работоспо-
собности  и  доступности  приложений, 
при этом все расходы перекладывались 
на плечи заказчика. Оборудование ЦОДа 
(серверы, сетевые устройства и т. д.) ис-
пользовалось годами без учета экономиче-
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ских факторов. Благодаря виртуализации 
и методам программного конфигуриро-
вания систем физические устройства 
более не связаны жестко с установлен-
ными приложениями, что упростило за-
мену таких устройств в целях снижения 
операционных расходов. В 2014 г. мы уви-
дим рост популярности инновационных 
инструментов, позволяющих управлять 
физическими устройствами как бизнес-
ресурсами с соответствующей оценкой 
и учетом расходов. Системы Data Center 
Infrastructure Management ( DCIM) займут 
место стратегически важного бизнес-
инструмента, позволяющего управлять 
всеми видами затрат в ЦОДах.

Соглашаясь с тем, что новые инстру‑
менты, позволяющие управлять физи‑
ческими устройствами, будут появлять‑
ся и  DCIM займет среди них достойное 
место, Алексей Перевозчиков не согла‑
сен с посылом данного прогноза, увязы‑
вающим виртуализацию со снижением 
операционных расходов на управление 
серверами. Ссылаясь на отчеты IDC, 
он отметил, что, начиная примерно 
с 2010 г., число серверов перестало ра‑
сти, стоимость обслуживания физических 
серверов тоже не растет, а вот затраты 
на управление виртуальными серверами 
стабильно увеличиваются и уже догна‑
ли затраты на управление физическими 
серверами. Таким образом, в структуре 
расходов на эксплуатацию серверов это 
единственный растущий компонент.

В целом же наши эксперты единодуш‑
но высоко оценивают значимость и пер‑
спективы  DCIM, инструмента, наглядно 
и детально отображающего картину со‑
стояния и использования ресурсов ЦОДа 
в каждый конкретный момент времени, по‑
зволяющего контролировать все аспекты 
функционирования ЦОДа: от параметров 
ИТ‑оборудования до параметров инженер‑
ной инфраструктуры. С помощью  DCIM 
можно моделировать нагрузку ресурсов, 
выявлять и планировать резервы, обнару‑
живать и выводить из эксплуатации неэф‑
фективные ресурсы. Внедрение системы 
позволяет снижать затраты на обслужи‑
вание ЦОДа, вычислять текущий PUE, 
изменять необходимые параметры для до‑
стижения нужных ключевых показателей 
эффективности (KPI), монетизировать вза‑
имоотношения с клиентами и партнерами.

Вместе с тем Стефан Левиллен предла‑
гает критичнее относиться к утвержде‑
нию, что  DCIM — лучший инструмент 
для управления затратами в ЦОДе. Как 
правило,  DCIM — это крупномасштаб‑
ная программная система, кастомизируе‑
мая под каждого клиента, и ее эффектив‑
ность для разномасштабных ЦОДов еще 
не доказана на практике. Для решения 
повседневных задач, по его мнению, мо‑
гут оказаться более гибкими и удобными 
системы автоматизации более низкого 
уровня ЦОДов. Он напоминает, что на‑
ряду с ПО для управления всей систе‑
мой электропитания ЦОДа есть “умные” 
ИБП со встроенным управляющим ПО.

Операторы ЦОДов разных масшта‑
бов, сказал г‑н Левиллен, заинтересова‑
ны в инструментах измерения стоимости 
предоставляемых ими услуг, в упрощении 
расчетов за фактическое использование 
таких ресурсов, как вода, газ и электриче‑
ство.  DCIM в этом смысле много обещают 
владельцам больших ЦОДов, где их при‑
менение является императивом, подоб‑
ным тому, которым стали системы пла‑
нирования ресурсов предприятия (ERP) 
для крупных структур, хотя ERP не столь 
хороши для предприятий малого и даже 
среднего бизнеса. В то же время инстру‑
менты, предоставляющие владельцам 
небольших ЦОДов и серверных помеще‑
ний возможности управления, измерения, 
подсчета и ведения отчетности в ИКТ‑хо‑
зяйстве, по его оценкам, довольно редки.

Вячеслав Бурковский также рассма‑
тривает масштаб ЦОДа как фактор эф‑
фективного применения  DCIM. Система, 
полагает он, будет работать даже в ЦОДе 
на 10 стоек, но она себя не окупит.

Согласно прогнозу г‑на Бурковского, 
охват отечественного рынка системами 
 DCIM в нынешнем году будет не столь 
велик, чтобы говорить об их стратегиче‑
ски важном для российского ИТ‑рын‑
ка значении. В качестве сдерживающих 
он отметил несколько факторов.

Вендоров, поставляющих полнофун‑
кциональные системы  DCIM, по его 
подсчетам, на рынке мало — не более 
десятка, а предлагаемые ими решения, 
по его оценкам, сыроваты. Функционал 
мониторинга в системах разных вендоров 
различается: некоторые лучше контроли‑
руют сетевую часть, другие — климати‑
ческую, у третьих качественнее написано 
ПО и т. д. При внедрении системы требу‑
ют доработки по месту.

Г‑н Бурковский отметил различия в по‑
нимании заказчиками того, когда стоит 
внедрять такую систему. С одной сто‑
роны, её хорошо бы внедрить на стадии 
строительства ЦОДа, поскольку любые 
внедрения в уже работающую инфра‑
структуру сложнее, чем комплексное вне‑
дрение с самого начала. Но в стране нет 
большого спроса на масштабные ЦОДы, 
где внедрение  DCIM можно обосновать 
на этапе строительства, а для небольших 
ЦОДов на стадии строительства заказ‑
чику сложно оценить целесообразность 
 DCIM — стоимость ее высока, окупать‑
ся и работать в полную силу она начнет 
не сразу, да и для запуска ЦОДа, как 
он считает, в ней нет необходимости. 
По его мнению,  DCIM особенно полезна, 
когда ЦОД уже заполнен и нужно выжать 
из его инфраструктуры скрытые резервы. 
Он также полагает, что владельцы тех 
ЦОДов, которым  DCIM могли бы быть 
полезны, пока недостаточно знакомы 
с темой и на рынке мало информации 
об успешных кейсах.

Тренд 6. В 2014 г. основные поставщики 
средств виртуализации дополнят свои 
инструменты функционалом, позволя-
ющим компаниям сравнительно легко 
компенсировать нехватку собственных 
вычислительных мощностей (например, 
в периоды повышенной загрузки ЦОДа) 
за счет ресурсов провайдеров публичных 
облаков и таким образом исключить 
в ряде случаев необходимость в расшире-
нии собственного ЦОДа.

Руководитель направления “облачные 
решения” компании IBS Platformix Роман 
Лазарев согласен с этим прогнозом. Дан‑
ный функционал, по его мнению, позво‑
ляет технически легко реализовать модель 
гибридного облака — наиболее универ‑
сальную из облачных. Для него очевид‑
но движение в сторону облачных техно‑
логий, потребления ИКТ по сервисным 
моделям, что заставляет сегодня многие 
компании перестраивать свой бизнес.

Вячеслав Бурковский считает, что этот 
прогноз верен скорее для провайдеров 
ЦОД‑услуг, но и число корпоративных 
ЦОДов не сократится, поскольку многие 
заказчики даже аренду ЦОД‑площадей 
используют с опаской, так как ни одна 
облачная система, по его утверждению, 
не даст той физической и экономической 
без о пас ности, которые предоставляет 
собственный ЦОД. Заказчики (те же бан‑
ки, к примеру) могут выносить в вирту‑
альные и облачные среды провайдеров 
второстепенные ресурсы — незначитель‑
ную статистику, тестовые зоны и т. п., 
но ни в коем случае не процессинг, по‑
тому что в случае сбоя они не получат 
от провайдера компенсацию, сопостави‑
мую с понесенными потерями, — такова 
нынешняя практика договоров об уров‑
не обслуживания между ЦОД‑провай‑
дерами и их клиентами и страхования 
ИТ‑рисков.

Алексей Перевозчиков тоже говорит 
об ограничениях применения ресурсов 
провайдеров публичных облаков, свя‑
занных с понятиями критически важных 
приложений и компонентов инфраструк‑
туры заказчиков. Согласно его наблюде‑
ниям, нет заказчиков, которые бы плани‑

ровали использовать публичные облака 
для критичных бизнес‑приложений даже 
в период пиковых нагрузок на ИТ. За‑
казчикам пока проще, удобнее, без о‑
пас нее и эффективнее управлять своей 
инфраструктурой, имея резерв в соб‑
ственном ЦОДе и возможность быстро 
переконфигурировать инфраструктуру 
под изменившиеся условия. Кроме того, 
у г‑на Перевозчикова вызывает сомнения 
возможность поддерживать в публичном 
облаке актуальные данные. Отталкива‑
ясь от своих замечаний, он делает вывод: 
в этом году будет расти в основном по‑
требность в частных облаках.

Тренд 7. В течение ряда лет вендоры 
предлагали различные варианты модуль-
ных ЦОДов как альтернативу ЦОДам 
традиционным, для которых характерна 
следующая проблема — первые занятые 
оборудованием квадратные метры обхо-
дятся очень дорого, а последние — почти 
бесплатно. В 2014 г. модульные ЦОДы 
всех типов займут центральное место 
на рынке благодаря значительным усили-
ям разработчиков по их совершенствова-
нию и продвижению, а также сложившей-
ся экономической ситуации, требующей 
перехода к инкрементным инвестициям.

Вячеслав Бурковский предупрежда‑
ет: не стоит отождествлять модульные 
и контейнерные ЦОДы. Контейнерные 
ЦОДы — это жесткие решения, у которых 
есть заданные конструктивы, за рамки ко‑
торых они не выходят. Контейнеры мож‑
но ставить рядом и функционально связы‑
вать между собою, однако у них не будет 
единого пространства и инфраструктуры. 
Модульный же ЦОД, формируясь из мо‑
дулей, позволяет создавать именно еди‑
ное функциональное пространство.

В российских условиях прогноз о доми‑
нировании модульных ЦОДов г‑н Бурков‑
ский считает спорным, хотя они, конечно, 
займут на рынке свою нишу. Централь‑
ное место за ними может оказаться в слу‑
чае роста спроса на строительство новых 
ЦОДов, так как единовременные инве‑
стиции в новый ЦОД в модульной версии 
меньше, чем в строительство стационар‑
ного ЦОДа. Однако для нашей страны 
сегодня более актуальны задачи модер‑
низации ранее построенных ЦОДов, не‑
жели строительство новых. Тем не менее 
г‑н Бурковский отмечает абсолютный 
рост числа запросов на сооружение мо‑
дульных ЦОДов со стороны российских 
заказчиков: если в прошлом году раз‑
говор шел о единицах таких проектов, 
то в этом — уже на десятки.

Директор направления IBM компании 
Landata Андрей Шевелев отметил рост 
на рыке числа решений для небольших 
и средних офисов класса “все в одной 
коробке”: вместе с небольшим шкафом, 
обыч но 19‑дюймовым, вмещающим 
24 или 42 юнита, заказчик получает пред‑
установленную СХД, ленточное хранили‑
ще и интегрированное шасси‑блейд. Все 
это хозяйство объединяет управляющий 
модуль, который позволяет разворачи‑
вать различные приложения. По мнению 
г‑на Шевелева, подобные решения зай‑
мут куда большее место на рынке, чем мо‑
дульные системы, популярность которых, 
как он считает, может значительно вы‑
расти только в случае принятия единого 
стандарта, вероятность чего в ближайшее 
время он оценивает как крайне низкую.

Специалист по продажам высокопро‑
изводительных вычислительных систем 
департамента корпоративных решений 
компании НР в России Вячеслав Елагин 
считает, что продвижению модульных 
решений как на российском, так и на ми‑
ровом рынках способствуют вполне опре‑
деленные факторы. Так, строительство 
и развёртывание традиционных ЦОДов 
существенно осложняется дефицитом 
кадров, особенно в нецентральных ре‑
гионах страны. Заказчики, которые вы‑
делили в своей инфраструктуре критиче‑
ски важные информационные системы, 
выбирают модульные ЦОДы в качестве 

резервной площадки для развёртывания 
катастрофоустойчивого решения. Пе‑
реносу инфраструктуры, приложений 
и данных в коммерческие ЦОДы препят‑
ствует недоверие (по разным причинам) 
профессиональным ЦОД‑операторам. 
Модульный ЦОД можно развернуть 
за месяцы (а не годы, как традиционный) 
и эксплуатировать его приемлемое время. 
Стоимость модульного ЦОДа значитель‑
но ниже стоимости строительства капи‑
тального ЦОДа, а срок возврата инвести‑
ций от капиталовложений в модульные 
решения в разы короче.

Применение модульной архитектуры, 
подчеркнул системный архитектор под‑
раз де ления IT Business компании Schnei‑
der Electric Алексей Соловьев, позволяет 
добиться масштабируемости и стандар‑
тизации компонентов, подсистем и уз‑
лов ЦОДа, что дает ощутимый выигрыш 
в сроках проектирования и внедрения, 
простоте эксплуатации, а также надеж‑
ности инфраструктуры за счет миними‑
зации ручных доработок на площадке 
и снижения количества ошибок при про‑
ектировании и внедрении.

Наряду с модулями, которые проекти‑
руются под конкретную задачу и в даль‑
нейшем тиражируются непосредственно 
на площадках заказчиков, г‑н Соловьев 
отметил рост интереса к модульным си‑
стемам заводской сборки (Prefabricated 
Modules), представляющим собой го‑
товые, предварительно проработанные 
решения, требующие минимальных уси‑
лий для развертывания. Из преимуществ 
модулей заводской сборки он выделил 
предсказуемость их эксплуатационных 
характеристик, которые подтверждаются 
производителем модуля, а не являются 
результатом теоретических вычислений 
в ходе проектирования.

Тренд 8. Одна из причин нарушений 
в работе ЦОДов, чреватых серьезными 
финансовыми потерями, — отказы в ра-
боте систем бесперебойного питания 
(СБП). Поскольку такие системы пред-
ставляют собой сложный многокомпо-
нентный комплекс оборудования, фун-
кционирующего в режиме 24/7/365, особое 
внимание в 2014 г. будет уделено органи-
зации оперативного мониторинга таких 
систем и реализации проактивного под-
хода к их обслуживанию.

Вячеслав Бурковский не видит необ‑
ходимости в развертывании специали‑
зированных систем мониторинга элек‑
тропитания, полагая, что компоненты 
СПБ в состоянии самостоятельно отра‑
батывать отклонения от нормы в системе 
электропитания. Выход из строя одной‑
другой стойки из‑за сбоев по питанию 
для ЦОДа тоже не проблема, если есть 
резервирование.

Основные отказы в системе электро‑
питания г‑н Бурковский связывает с пер‑
вичной поставкой электричества в ЦОД, 
с ошибками в монтажных работах и в об‑
служивании. Но и эти причины нивелиру‑
ются резервированием ДГУ, надежность 
которых обеспечивается регламентными 
работами, а не системами мониторинга, ко‑
торые кардинально ситуацию не улучшат.

Алексей Перевозчиков согласен с кол‑
легами, выражающими сомнения в не‑
обходимости предъявлять (в ближайшее 
время) новые требования к СБП ЦОДов, 
считая их отработанными и стабильны‑
ми. Он скорее ожидает развития средств 
интеграции мониторинга и управления 
СБП со средствами мониторинга и управ‑
ления всеми другими ресурсами ЦОДа.

Смещение акцента в обеспечении 
электропитания ЦОДов к проактивному 
режиму функционирования отметил ру‑
ководитель по развитию бизнеса  DCIM 
компании Schneider Electric в России 
и СНГ Андрей Ивашев. По его мне‑
нию, этот процесс характерен для всех 
ИТ и стимулируется усложнением взаи‑
мосвязей компонентов ЦОДов, а также 
постепенным переходом ИТ к бизнес‑
ориентированным моделям.� :
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Начавшийся глобальный пере‑
ход к третьей ИТ‑платформе 
(по определению IDC), рост по‑

пулярности модели использования ИКТ 
как услуги (в том числе в виде частных и 
пуб личных облачных сервисов) опреде‑

ляет существенные изменения 
в требованиях, предъявляемых 

к современным центрам обработки дан‑
ных (ЦОДам) как основному компоненту 
современной ИКТ‑инфраструктуры.

Помимо расширения функциональных 
возможностей ЦОДов владельцы заин‑
тересованы в обеспечении их высокой 
надежности, гибкости и эффективности. 
В соответствии с этими требованиями 
разрабатываются и внедряются техно‑
логии, позволяющие снижать капиталь‑
ные и операционные расходы, связанные 
со строительством, эксплуатацией и мо‑
дернизацией ЦОДов, а также расширять 
их функциональность в соответствии 
с динамично изменяющимися требова‑
ниями со стороны заказчиков.

Учет современных тенденций в области 
ЦОДов помогает компаниям поддержи‑
вать конкурентоспособность на быстро 
меняющемся рынке. Вместе с тем далеко 
не всегда внедрение новых технологий 
оказывается оправданным из‑за отсут‑
ствия устоявшихся практик внедрения 
и эффективного использования.

Наше издание отобрало сформули‑
рованные зарубежными аналитиками 
основные тренды в развитии ЦОДов 
на 2014 г. и предложило их обсудить пред‑
ставителям работающих в данной сфере 
компаний.

Тренд 1. В ходе недавно проведенного 
опроса компания IDC выяснила, что сни-
жение потребления энергии — главный 
приоритет  для  менеджеров  ЦОДов  — 
они ждут новых способов водяного и воз-
душного охлаждения оборудования. Тем 
не  менее,  по  мнению  аналитика  IDC 
Дженифер Коппер, основные инвестиции 
в 2014 г. будут направлены на уже сущест-
вующее оборудование, обладающее боль-
шей производительностью и потребляю-
щее меньше энергии.

Сегодня ИТ потребляют примерно 
10% мировой электроэнергии, энергопо‑
требление становится дороже начинки 
ЦОДов (что особенно касается крупных 
объектов), и потому энергоэффективность 
ЦОДов становится таким же важным при‑
оритетом в мире, как их надежность.

Начальник отдела инженерных систем 
Центра сетевых решений компании “Ин‑
фосистемы Джет” Вячеслав Бурковский 
отметил, что снижение энергопотребле‑
ния — актуальная проблема и для нашей 
страны, тем более в условиях увеличения 
объема информационных ресурсов и де‑
фицита электроэнергии, который осо‑
бенно ощущается в центральном регио‑
не. По его наблюдениям, резко возросло 
число запросов со стороны заказчиков 
на расчет коэффициента энергоэффек‑
тивности (PUE) ЦОДов. Как минимум 
в 50% случаев они интересуются, каким 
будет энергопотребление в процессе 
эксплуатации сооружаемых объектов. 
По его словам, в технических требовани‑
ях уже фигурирует PUE 1,6, а в некото‑
рых случаях и 1,3, притом что снижение 
PUE на каждую сотую часть стоит сотни 
тысяч долларов, а на каждую десятую 
может составлять миллионы.

Г‑н Бурковский склонен согласиться 
с мнением г‑жи Коппер о том, что основ‑
ная часть инвестиций в 2014 г. будет на‑
правлена на закупку уже существующего 
на рынке оптимизированного оборудо‑
вания, демонстрирующего наибольшую 
производительность при меньшем энер‑
гопотреблении. Это, по его оценкам, по‑
может сэкономить до 10% потребляемой 

электроэнергии. Что же касается разра‑
ботки принципиально новых образцов 
оборудования охлаждения, то, считает 
он, эти задачи упираются в физическую 
природу процессов теплообмена.

Как важную тенденцию, характерную 
и для российской, и для зарубежной пра‑
ктики сооружения ЦОДов, системный ар‑
хитектор под раз де ления IT Business ком‑
пании Schneider Electric в России и СНГ 
Алексей Соловьёв назвал все более ши‑
рокое применение естественного охла‑
ждения в качестве основного способа, 
а компрессорных схем как вспомогатель‑
ных, что, по его наблюдениям, позволяет 
существенно снизить энергопотребление 
инженерной инфраструктуры ЦОДа.

Менеджер по маркетингу серверов 
 PRIMERGY компании Fujitsu в России 
и СНГ Евгений Тарелкин отметил, что 
в задачах экономии энергопотребления 
нужно учитывать не только экономиче‑
ские, но и экологические аспекты, что 
поможет сократить расходы на компенса‑
цию ущерба окружающей среде.

С повышением энергоэффективности 
директор по развитию бизнес‑сегмента 
ЦОДов компании Eaton в регионе  ЕМЕА 
Стефан Левиллен увязывает непрекра‑
щающиеся разработки в области исполь‑
зования энергии от возобновляемых 
источников, отмечая, что в ряде стран для 
потребителей такой энергии действуют 
субсидии и налоговые льготы.

Тренд 2. В 2014 г. степень распростра-
нения  технологий  программно-конфи-
гурируемой  сетевой  инфраструктуры 
(SDN) в ЦОДах существенно возрастет, 
поскольку ведущие игроки уже анонсиро-
вали свои решения в этой области.

По‑видимому, новизна направления 
не вызвала у наших экспертов энтузиаз‑
ма в оценке перспектив внедрения SDN 
в нынешнем году. По мнению менеджера 
по продуктам и решениям IBM Power 
Systems в России и СНГ Алексея Пере‑
возчикова, направление SDN находит‑
ся на начальном этапе развития, и, хотя 
само по себе оно является многообещаю‑
щим, предсказать, насколько быстро этот 
тренд разовьется, он не берется.

Тренд 3. В 2014 г. получит распростра-
нение альтернатива традиционным x86-
серверам в виде решений на процессорах 
ARM, Intel Atom и Power с низким энерго-
потреблением, что позволит сократить 
важную  часть  операционных  расходов 
ЦОДов,  связанных с оплатой электро-
энергии.  Кроме  традиционных  19-дюй-
мовых  стоек  и  проприетарных  шасси 
распространение получат новые форм-
факторы: рынок  заметно пополнится 
серверами половинной ширины; заметно 
возрастет число коммерческих заказчи-
ков  Open-Compute  —  альтернативной 
схемы упаковки серверов, позиционируе-
мой как подход Open Source в сфере вычи-
слительного оборудования.

По мнению менеджера по продуктам 
отдела серверов стандартной архитектуры 
компании HP в России Александра Шу‑
милина, серверные решения на альтерна‑
тивных платформах, которые рассматри‑
ваются как ответ на многие современные 
вызовы в области ИТ, в большинстве своем 
находятся сегодня в стадии обсуждения 
концепции. Кроме задачи сокращения 
энергопотребления обсуждается также 
идея оптимизации компонентов вычисли‑
тельных узлов под требования определен‑
ных узкоспециализированных нагрузок — 
так называемая концепция Software 
Defined Server (программно‑определяемый 
сервер). Серверы, соответствующие этой 
концепции, должны, в целом, обладать луч‑
шим из возможных соотношением произ‑
водительности к стоимости приобретения 
и владения, а также к энергопотреблению.

Как отметил г‑н Шумилин, на рынке 
уже есть готовые продукты, воплощаю‑
щие эту концепцию на достаточном для 
корпоративного использования уров‑
не. Для некоторых задач они позволя‑
ют в разы сократить начальные затраты, 
энергопотребление и занимаемое про‑
странство в ЦОДе.

Тенденция ухода от платформы х86, 
считает Алексей Перевозчиков, усилится, 
однако темпы перехода на альтернатив‑
ные платформы, по его мнению, не будут 
высокими. Евгений Тарелкин полагает, 
например, что подобным технологиям по‑
надобится не один год, чтобы пробиться 
на массовый рынок.

Причину тому г‑н Перевозчиков ви‑
дит в первую очередь в структуре затрат 
на ИТ‑проекты. Если самой затратной 
частью ИТ‑проекта 15—20 лет назад 
было оборудование, цена которого со‑
ставляла более 60% от общей стоимости, 
а остальные 40% уходили на персонал, 
поддержку и сопровождение, то сегод‑
ня аппаратная составляющая дешевеет, 
а вот стоимость ПО и ИТ‑специалистов 
неуклонно растет: на оборудование тра‑
тится около 11% от общей стоимости 
ИТ‑проекта, на ПО около 30%, а на пер‑
сонал, который обслуживает проект и со‑
провождает решение, приходится более 
45%. Поэтому заказчики все чаще оста‑
навливают свой выбор на платформах, 
которые позволяют не только обеспечить 
энергоэффективность, но и сократить за‑
траты на специалистов.

Тренд 4. Системы  хранения  данных 
(СХД) всегда интуитивно считались од-
ним из важнейших направлений иннова-
ционных преобразований ЦОДов. Однако 
ныне предлагаемые вендорами технологии 
нельзя считать в полной мере интеллек-
туальными. Такие концепции, как деду-
пликация и автоматическое распределе-
ние данных по разным носителям, нередко 
воспринимаются как довольно рискован-
ные, а модульные решения в СХД сопрово-
ждаются рядом оговорок по их исполь-
зованию. В 2014 г. мы увидим появление 
решений, обеспечивающих пониженный 
уровень рисков, более высокий уровень ин-
теллектуальности и реализации модуль-
ного принципа.

Менеджер по маркетингу продукции 
СХД компании Fujitsu в России и СНГ 
Александр Яковлев призывает рассма‑
тривать дедупликацию как несомненно 
эффективную технологию (новейшие 
ее алгоритмы позволяют увеличить эф‑
фективную плотность хранимых данных 
в разы), которая, однако, в силу своей ре‑
сурсоемкости может приводить к падению 
производительности онлайн‑хранилища. 
Он прогнозирует серьезные перемены, 
связанные прежде всего с существенным 
увеличением производительности про‑
цессоров, используемых в контроллерах 
дисковых массивов. Новые многоядерные 
и многопоточные процессоры, использу‑
емые, например, в современных моделях 
дисковых массивов, наряду с усовершен‑
ствованиями во внутренней операцион‑
ной системе дискового массива позволят, 
по его мнению, практически исключить 
влияние дедупликации на производитель‑
ность хранилища.

Что же касается модульности в постро‑
ении СХД, то, считает Евгений Тарелкин, 
эта концепция прекрасно себя зареко‑
мендовала и используется в продуктив‑
ных системах не первый год.

Тренд 5. Традиционно цель ИТ-служб 
заключалась  в  обеспечении  работоспо-
собности  и  доступности  приложений, 
при этом все расходы перекладывались 
на плечи заказчика. Оборудование ЦОДа 
(серверы, сетевые устройства и т. д.) ис-
пользовалось годами без учета экономиче-
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ских факторов. Благодаря виртуализации 
и методам программного конфигуриро-
вания систем физические устройства 
более не связаны жестко с установлен-
ными приложениями, что упростило за-
мену таких устройств в целях снижения 
операционных расходов. В 2014 г. мы уви-
дим рост популярности инновационных 
инструментов, позволяющих управлять 
физическими устройствами как бизнес-
ресурсами с соответствующей оценкой 
и учетом расходов. Системы Data Center 
Infrastructure Management ( DCIM) займут 
место стратегически важного бизнес-
инструмента, позволяющего управлять 
всеми видами затрат в ЦОДах.

Соглашаясь с тем, что новые инстру‑
менты, позволяющие управлять физи‑
ческими устройствами, будут появлять‑
ся и  DCIM займет среди них достойное 
место, Алексей Перевозчиков не согла‑
сен с посылом данного прогноза, увязы‑
вающим виртуализацию со снижением 
операционных расходов на управление 
серверами. Ссылаясь на отчеты IDC, 
он отметил, что, начиная примерно 
с 2010 г., число серверов перестало ра‑
сти, стоимость обслуживания физических 
серверов тоже не растет, а вот затраты 
на управление виртуальными серверами 
стабильно увеличиваются и уже догна‑
ли затраты на управление физическими 
серверами. Таким образом, в структуре 
расходов на эксплуатацию серверов это 
единственный растущий компонент.

В целом же наши эксперты единодуш‑
но высоко оценивают значимость и пер‑
спективы  DCIM, инструмента, наглядно 
и детально отображающего картину со‑
стояния и использования ресурсов ЦОДа 
в каждый конкретный момент времени, по‑
зволяющего контролировать все аспекты 
функционирования ЦОДа: от параметров 
ИТ‑оборудования до параметров инженер‑
ной инфраструктуры. С помощью  DCIM 
можно моделировать нагрузку ресурсов, 
выявлять и планировать резервы, обнару‑
живать и выводить из эксплуатации неэф‑
фективные ресурсы. Внедрение системы 
позволяет снижать затраты на обслужи‑
вание ЦОДа, вычислять текущий PUE, 
изменять необходимые параметры для до‑
стижения нужных ключевых показателей 
эффективности (KPI), монетизировать вза‑
имоотношения с клиентами и партнерами.

Вместе с тем Стефан Левиллен предла‑
гает критичнее относиться к утвержде‑
нию, что  DCIM — лучший инструмент 
для управления затратами в ЦОДе. Как 
правило,  DCIM — это крупномасштаб‑
ная программная система, кастомизируе‑
мая под каждого клиента, и ее эффектив‑
ность для разномасштабных ЦОДов еще 
не доказана на практике. Для решения 
повседневных задач, по его мнению, мо‑
гут оказаться более гибкими и удобными 
системы автоматизации более низкого 
уровня ЦОДов. Он напоминает, что на‑
ряду с ПО для управления всей систе‑
мой электропитания ЦОДа есть “умные” 
ИБП со встроенным управляющим ПО.

Операторы ЦОДов разных масшта‑
бов, сказал г‑н Левиллен, заинтересова‑
ны в инструментах измерения стоимости 
предоставляемых ими услуг, в упрощении 
расчетов за фактическое использование 
таких ресурсов, как вода, газ и электриче‑
ство.  DCIM в этом смысле много обещают 
владельцам больших ЦОДов, где их при‑
менение является императивом, подоб‑
ным тому, которым стали системы пла‑
нирования ресурсов предприятия (ERP) 
для крупных структур, хотя ERP не столь 
хороши для предприятий малого и даже 
среднего бизнеса. В то же время инстру‑
менты, предоставляющие владельцам 
небольших ЦОДов и серверных помеще‑
ний возможности управления, измерения, 
подсчета и ведения отчетности в ИКТ‑хо‑
зяйстве, по его оценкам, довольно редки.

Вячеслав Бурковский также рассма‑
тривает масштаб ЦОДа как фактор эф‑
фективного применения  DCIM. Система, 
полагает он, будет работать даже в ЦОДе 
на 10 стоек, но она себя не окупит.

Согласно прогнозу г‑на Бурковского, 
охват отечественного рынка системами 
 DCIM в нынешнем году будет не столь 
велик, чтобы говорить об их стратегиче‑
ски важном для российского ИТ‑рын‑
ка значении. В качестве сдерживающих 
он отметил несколько факторов.

Вендоров, поставляющих полнофун‑
кциональные системы  DCIM, по его 
подсчетам, на рынке мало — не более 
десятка, а предлагаемые ими решения, 
по его оценкам, сыроваты. Функционал 
мониторинга в системах разных вендоров 
различается: некоторые лучше контроли‑
руют сетевую часть, другие — климати‑
ческую, у третьих качественнее написано 
ПО и т. д. При внедрении системы требу‑
ют доработки по месту.

Г‑н Бурковский отметил различия в по‑
нимании заказчиками того, когда стоит 
внедрять такую систему. С одной сто‑
роны, её хорошо бы внедрить на стадии 
строительства ЦОДа, поскольку любые 
внедрения в уже работающую инфра‑
структуру сложнее, чем комплексное вне‑
дрение с самого начала. Но в стране нет 
большого спроса на масштабные ЦОДы, 
где внедрение  DCIM можно обосновать 
на этапе строительства, а для небольших 
ЦОДов на стадии строительства заказ‑
чику сложно оценить целесообразность 
 DCIM — стоимость ее высока, окупать‑
ся и работать в полную силу она начнет 
не сразу, да и для запуска ЦОДа, как 
он считает, в ней нет необходимости. 
По его мнению,  DCIM особенно полезна, 
когда ЦОД уже заполнен и нужно выжать 
из его инфраструктуры скрытые резервы. 
Он также полагает, что владельцы тех 
ЦОДов, которым  DCIM могли бы быть 
полезны, пока недостаточно знакомы 
с темой и на рынке мало информации 
об успешных кейсах.

Тренд 6. В 2014 г. основные поставщики 
средств виртуализации дополнят свои 
инструменты функционалом, позволя-
ющим компаниям сравнительно легко 
компенсировать нехватку собственных 
вычислительных мощностей (например, 
в периоды повышенной загрузки ЦОДа) 
за счет ресурсов провайдеров публичных 
облаков и таким образом исключить 
в ряде случаев необходимость в расшире-
нии собственного ЦОДа.

Руководитель направления “облачные 
решения” компании IBS Platformix Роман 
Лазарев согласен с этим прогнозом. Дан‑
ный функционал, по его мнению, позво‑
ляет технически легко реализовать модель 
гибридного облака — наиболее универ‑
сальную из облачных. Для него очевид‑
но движение в сторону облачных техно‑
логий, потребления ИКТ по сервисным 
моделям, что заставляет сегодня многие 
компании перестраивать свой бизнес.

Вячеслав Бурковский считает, что этот 
прогноз верен скорее для провайдеров 
ЦОД‑услуг, но и число корпоративных 
ЦОДов не сократится, поскольку многие 
заказчики даже аренду ЦОД‑площадей 
используют с опаской, так как ни одна 
облачная система, по его утверждению, 
не даст той физической и экономической 
без о пас ности, которые предоставляет 
собственный ЦОД. Заказчики (те же бан‑
ки, к примеру) могут выносить в вирту‑
альные и облачные среды провайдеров 
второстепенные ресурсы — незначитель‑
ную статистику, тестовые зоны и т. п., 
но ни в коем случае не процессинг, по‑
тому что в случае сбоя они не получат 
от провайдера компенсацию, сопостави‑
мую с понесенными потерями, — такова 
нынешняя практика договоров об уров‑
не обслуживания между ЦОД‑провай‑
дерами и их клиентами и страхования 
ИТ‑рисков.

Алексей Перевозчиков тоже говорит 
об ограничениях применения ресурсов 
провайдеров публичных облаков, свя‑
занных с понятиями критически важных 
приложений и компонентов инфраструк‑
туры заказчиков. Согласно его наблюде‑
ниям, нет заказчиков, которые бы плани‑

ровали использовать публичные облака 
для критичных бизнес‑приложений даже 
в период пиковых нагрузок на ИТ. За‑
казчикам пока проще, удобнее, без о‑
пас нее и эффективнее управлять своей 
инфраструктурой, имея резерв в соб‑
ственном ЦОДе и возможность быстро 
переконфигурировать инфраструктуру 
под изменившиеся условия. Кроме того, 
у г‑на Перевозчикова вызывает сомнения 
возможность поддерживать в публичном 
облаке актуальные данные. Отталкива‑
ясь от своих замечаний, он делает вывод: 
в этом году будет расти в основном по‑
требность в частных облаках.

Тренд 7. В течение ряда лет вендоры 
предлагали различные варианты модуль-
ных ЦОДов как альтернативу ЦОДам 
традиционным, для которых характерна 
следующая проблема — первые занятые 
оборудованием квадратные метры обхо-
дятся очень дорого, а последние — почти 
бесплатно. В 2014 г. модульные ЦОДы 
всех типов займут центральное место 
на рынке благодаря значительным усили-
ям разработчиков по их совершенствова-
нию и продвижению, а также сложившей-
ся экономической ситуации, требующей 
перехода к инкрементным инвестициям.

Вячеслав Бурковский предупрежда‑
ет: не стоит отождествлять модульные 
и контейнерные ЦОДы. Контейнерные 
ЦОДы — это жесткие решения, у которых 
есть заданные конструктивы, за рамки ко‑
торых они не выходят. Контейнеры мож‑
но ставить рядом и функционально связы‑
вать между собою, однако у них не будет 
единого пространства и инфраструктуры. 
Модульный же ЦОД, формируясь из мо‑
дулей, позволяет создавать именно еди‑
ное функциональное пространство.

В российских условиях прогноз о доми‑
нировании модульных ЦОДов г‑н Бурков‑
ский считает спорным, хотя они, конечно, 
займут на рынке свою нишу. Централь‑
ное место за ними может оказаться в слу‑
чае роста спроса на строительство новых 
ЦОДов, так как единовременные инве‑
стиции в новый ЦОД в модульной версии 
меньше, чем в строительство стационар‑
ного ЦОДа. Однако для нашей страны 
сегодня более актуальны задачи модер‑
низации ранее построенных ЦОДов, не‑
жели строительство новых. Тем не менее 
г‑н Бурковский отмечает абсолютный 
рост числа запросов на сооружение мо‑
дульных ЦОДов со стороны российских 
заказчиков: если в прошлом году раз‑
говор шел о единицах таких проектов, 
то в этом — уже на десятки.

Директор направления IBM компании 
Landata Андрей Шевелев отметил рост 
на рыке числа решений для небольших 
и средних офисов класса “все в одной 
коробке”: вместе с небольшим шкафом, 
обыч но 19‑дюймовым, вмещающим 
24 или 42 юнита, заказчик получает пред‑
установленную СХД, ленточное хранили‑
ще и интегрированное шасси‑блейд. Все 
это хозяйство объединяет управляющий 
модуль, который позволяет разворачи‑
вать различные приложения. По мнению 
г‑на Шевелева, подобные решения зай‑
мут куда большее место на рынке, чем мо‑
дульные системы, популярность которых, 
как он считает, может значительно вы‑
расти только в случае принятия единого 
стандарта, вероятность чего в ближайшее 
время он оценивает как крайне низкую.

Специалист по продажам высокопро‑
изводительных вычислительных систем 
департамента корпоративных решений 
компании НР в России Вячеслав Елагин 
считает, что продвижению модульных 
решений как на российском, так и на ми‑
ровом рынках способствуют вполне опре‑
деленные факторы. Так, строительство 
и развёртывание традиционных ЦОДов 
существенно осложняется дефицитом 
кадров, особенно в нецентральных ре‑
гионах страны. Заказчики, которые вы‑
делили в своей инфраструктуре критиче‑
ски важные информационные системы, 
выбирают модульные ЦОДы в качестве 

резервной площадки для развёртывания 
катастрофоустойчивого решения. Пе‑
реносу инфраструктуры, приложений 
и данных в коммерческие ЦОДы препят‑
ствует недоверие (по разным причинам) 
профессиональным ЦОД‑операторам. 
Модульный ЦОД можно развернуть 
за месяцы (а не годы, как традиционный) 
и эксплуатировать его приемлемое время. 
Стоимость модульного ЦОДа значитель‑
но ниже стоимости строительства капи‑
тального ЦОДа, а срок возврата инвести‑
ций от капиталовложений в модульные 
решения в разы короче.

Применение модульной архитектуры, 
подчеркнул системный архитектор под‑
раз де ления IT Business компании Schnei‑
der Electric Алексей Соловьев, позволяет 
добиться масштабируемости и стандар‑
тизации компонентов, подсистем и уз‑
лов ЦОДа, что дает ощутимый выигрыш 
в сроках проектирования и внедрения, 
простоте эксплуатации, а также надеж‑
ности инфраструктуры за счет миними‑
зации ручных доработок на площадке 
и снижения количества ошибок при про‑
ектировании и внедрении.

Наряду с модулями, которые проекти‑
руются под конкретную задачу и в даль‑
нейшем тиражируются непосредственно 
на площадках заказчиков, г‑н Соловьев 
отметил рост интереса к модульным си‑
стемам заводской сборки (Prefabricated 
Modules), представляющим собой го‑
товые, предварительно проработанные 
решения, требующие минимальных уси‑
лий для развертывания. Из преимуществ 
модулей заводской сборки он выделил 
предсказуемость их эксплуатационных 
характеристик, которые подтверждаются 
производителем модуля, а не являются 
результатом теоретических вычислений 
в ходе проектирования.

Тренд 8. Одна из причин нарушений 
в работе ЦОДов, чреватых серьезными 
финансовыми потерями, — отказы в ра-
боте систем бесперебойного питания 
(СБП). Поскольку такие системы пред-
ставляют собой сложный многокомпо-
нентный комплекс оборудования, фун-
кционирующего в режиме 24/7/365, особое 
внимание в 2014 г. будет уделено органи-
зации оперативного мониторинга таких 
систем и реализации проактивного под-
хода к их обслуживанию.

Вячеслав Бурковский не видит необ‑
ходимости в развертывании специали‑
зированных систем мониторинга элек‑
тропитания, полагая, что компоненты 
СПБ в состоянии самостоятельно отра‑
батывать отклонения от нормы в системе 
электропитания. Выход из строя одной‑
другой стойки из‑за сбоев по питанию 
для ЦОДа тоже не проблема, если есть 
резервирование.

Основные отказы в системе электро‑
питания г‑н Бурковский связывает с пер‑
вичной поставкой электричества в ЦОД, 
с ошибками в монтажных работах и в об‑
служивании. Но и эти причины нивелиру‑
ются резервированием ДГУ, надежность 
которых обеспечивается регламентными 
работами, а не системами мониторинга, ко‑
торые кардинально ситуацию не улучшат.

Алексей Перевозчиков согласен с кол‑
легами, выражающими сомнения в не‑
обходимости предъявлять (в ближайшее 
время) новые требования к СБП ЦОДов, 
считая их отработанными и стабильны‑
ми. Он скорее ожидает развития средств 
интеграции мониторинга и управления 
СБП со средствами мониторинга и управ‑
ления всеми другими ресурсами ЦОДа.

Смещение акцента в обеспечении 
электропитания ЦОДов к проактивному 
режиму функционирования отметил ру‑
ководитель по развитию бизнеса  DCIM 
компании Schneider Electric в России 
и СНГ Андрей Ивашев. По его мне‑
нию, этот процесс характерен для всех 
ИТ и стимулируется усложнением взаи‑
мосвязей компонентов ЦОДов, а также 
постепенным переходом ИТ к бизнес‑
ориентированным моделям.� :
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